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促交代屠宰場合同的情況及未來發展方案

2013年6月澳門特別行政區與Matadouro de Macau, S.A.R.L.簽署經營澳
門屠宰場的批給公證合同，合約為期10年，由2012年6月5日至2022年6
月4日。本人曾於2022年5月提出書面質詢要求當局交代未來屠宰場的發
展方向，並應藉合同到期的時機更新與時並進的條款。可惜政府最終在
合同到期後的兩個月（2022年8月4日）才以原合同條款延長「經營澳門
屠宰場的批給公證合同」的期限兩年，由2022年6月5日至2024年6月4日。

本人分別於去年4月及今年4月追問政府對屠宰場的規劃，但政府多年來
一直以「正在研究屠宰場的未來發展方向」回應，不論是社會還是業界，
對政府的取態、工作的進度及未來的方向完全一無所知。屠宰場兩年臨
時續期的期限已過，但至今（2024年7月19日）仍未見政府公佈有關合同
的批示，只見今年5月行政長官授予行政法務司司長張永春代表澳門特別
行政區與MATADOURO DE MACAU, S.A.R.L.訂立「經營澳門屠宰場的批
給公證合同修改合同」的公證書的行政命令，但澳門屠宰場有限公司的
官網簡介卻顯示「『澳門屠宰場有限公司』多次成功與澳門特別行政區
政府簽署繼續『經營澳門屠宰場的批給公證合同』，最新之有效期將
至2029年6月。」

本澳屠宰場潛在多方面的問題令人擔憂，2023年度公司總收入2,292萬元，
當中逾四成八收入來自市政署外判服務（包括澳門屠宰場倉庫租賃服務、
運送屠體往市政街市服務、屠體運輸車管理服務等），但年度虧損仍
達370萬澳門元，截至2023年底公司累積虧損更逾3,444萬澳門元，累計
虧損已接近公司註冊資本4,000萬澳門元。

另外，屠宰場公司投入使用至今已超過36年，早於2020年度董事會工作
報告就提及：「部份基礎設施已非常殘舊，存在各種隱憂，多年來一直
只作維修和稍作優化，部份屠宰設備型號已與時脫節，屠場只有屠宰豬
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牛各一條生產線設備，在不影響日常屠宰生產的情況下，未能作較大型
的整體更換工作。」2021年度董事會工作報告更指出2020年11月豬屠宰
生產線曾因設備出現大型故障，進行維修搶救令當天整個屠宰工序延誤
近兩小時，事後檢討時公司雖然有優化故障時的臨時應對措施，但報告
亦強調：「現有主要的屠宰設備依然停留在十多年前的型號，多年來只
能盡力作維修保養及有限度優化，未來仍然有機會出現無法修正的故障
而引致停宰的情況發生。」

除了設備老舊問題，人力資源的情況同樣值得關注，2023年度董事會工
作報告指出，2023年期間共有13名員工離職，其中有6名為超過65歲作
退休離職；而該年度只有4名新員工入職，其中2名因不習慣工作環境已
在短時間內離職。截至2023年年底，公司共有82名員工（同比減少9名），
年齡達65歲以上的員工共有27名，人力資源短缺及老化的情況嚴重，公
司甚至因此由2022年底開始將清潔及保安範疇的工作外判至第三方公司
負責，將員工調職至屠宰科及運輸科等填補空缺。

設備老舊及人手不足更影響供應量，牛屠宰服務早於2012年已無法達到
收支平衡，屠宰量低是其主要原因，當年全年的牛屠宰量為2335頭（日
均約6頭）；但撇除2022年因疫情停宰牛的情況，2023年的牛屠宰量是
有紀錄以來的最低，全年只有1,447頭（日均約4頭），屠宰量比2012年
減少了38％。公司解釋，由於牛隻體型龐大、牛屠宰工序繁複，所需屠
宰技術較高，需要10餘名工人才能應付，以每頭280澳門元（2021年）
屠宰服務費計算，屠宰收入連工人的日薪也不足以支付。

總括而言，由於屠宰場設備過時，大部份工序過度依賴人手，屠宰工序
繁複加上厭惡性工作亦難以吸引新人入行，令產量及品質無法與時並進
符合市場所需，有火鍋店經營者亦曾反映本澳屠宰場無法提供其要求的
鮮肉，影響餐飲業發展，因此「本澳市場對活牛需求量少」到底真是需
求問題，還是供應質量問題，政府有必要認真面對屠場改革問題及聆聽
業界意見！

為此，本人向當局提出以下質詢：
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一、政府於2022年與澳門屠宰場有限公司簽署「經營澳門屠宰場的批給
公證合同修改合同」將合同延長至2024年6月4日，至今（2024年7月19
日）仍未見政府公佈有關合同的批示，但屠宰場公司的官網簡介卻顯示
其批給合同最新的有效期至2029年6月，政府是否已與屠宰場公司延長合
同5年；若是，有關合同內容是甚麼，為何政府沒有及早作出公佈？屠宰
場合同於2013年簽約，合同期限卻追溯回一年前的2012年6月5日開始；
於2022年6月到期後又於8月4日才簽訂修改合同；今年更過期一個多月仍
未公佈任何新合同或修改合同，政府多次沒有依時簽訂服務合同，有關
做法有否違反行政程序？為何政府未有在合同到期前，提出澳門屠場改
革或新方向，又或依法進行公開招標，卻一而再、再而三，神秘地產生
以臨時續期形式處理？

二、屠宰場公司設備殘舊，董事會工作報告亦多次強調為保持屠宰生產
量，屠宰設備無法作整體更換，只能作基本維修保養及有限度優化，若
情況持續未來有機會出現無法修正的故障而引致停宰的情況，相關部門
及屠宰場公司有何實際規劃更新屠宰設備？由於屠宰機器型號過時，屠
宰工序過份依賴人手，令人手壓力增加，未來有何具體措施解決屠場人
手不足、供應不足及營運虧損等問題？為何自2022年度起的董事會工作
報告沒有再提及工場設備的情況？

三、本人過去多次追問政府對屠宰場的規劃及未來發展方向，多年來政
府都回應「正在研究」卻一直沒有結果，到期合同一再延期，政府亦從
來未有提及實際方向，令社會及業界均對政府的取態和工作進度一無所
知，政府會否就屠宰場發展方向認真與有關業界和持份者溝通，或公開
諮詢與社會共同探討可行方案？政府經常表示本澳市場對活牛需求量減
少，但亦有商戶反映屠宰場未能提供其要求質素的鮮肉，窒礙市場發展，
事實上「供應與需求」根本上是互相影響，政府會否認真收集及參考業
界意見，分析及研究問題的真正原因？
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